

## D. Ignacio Riquer

Desde ayer ocupa la Presidencia de la Excm. Diputación Provincial estimado amigo, hombre todo corazón, de nobles sentimientos y de agradable trato, que en pocos días se captará voluntades y que en poco tiempo conquistará, en Mallorca, muchas simpatías.

Llega al puesto de honor que le ha ofrecido el partido liberal por sus propios méritos y por la representación que ostenta y el señor Riquer acepta tal distinción que solo molestias ha de producirle, porque honrándole a él se honra a Ibiza que significa su mejor amor.

En cualquier ocasión Riquer hubiera renunciado a la codiciada merced, en los actuales momentos no podía hacerlo, cuando toda una región espera vindicaciones que legítimamente se le deben: si Riquer no hubiera aceptado la Presidencia, su negativa hubiera parecido defeción, o al menos se hubiera tachado su desamor a Ibiza, y Riquer no es cobarde ni desagradecido, no podía renunciar a un honor que será para Ibiza garantía de derechos respetables.

Riquer, con prestigios, con personalidad propia y a la Presidencia de la Diputación después de haberse consagrado largos años al estudio de la ardua ciencia administrativa que conoce y que le orientará seguramente en la resolución de importantes asuntos.

No es un orador de presonencias, ni le entusiasman los efectos retóricos, ni le vislumbran los juegos de palabras, pero en lenguaje sencillo y llano sabe llamar a las cosas por su propio nombre y tiene don de gentes y cierto atractivo propio que le hace altamente simpático.

No es un adocenado, ni un vulgar, se equivocan los que otra cosa hayan pensado, pero honrado a carta cabal, ni hará nada que no sea correcto, ni se le podrá acusar jamás de inmoral.

Los empleados de la Diputación encontrarán en el actual Presidente un amigo cariñoso, mas que un severo ordenancista; un caballero fiel cumplidor de su deber pero respetuoso con el derecho ajeno; un hombre de corazón que al abandonar el cargo dejará un destello de hombría de bien digno de ser imitado.

Las palabras que ayer pronunció al posesionarse del cargo fueron reflejo fiel de sus sentimientos y de su modo de pensar.

Dejó la pose que hace siempre vestir la cortesía con la máscara de la falsedad y se mostró tal cual es, tal como será.

Los que tienen la vista fija en la Diputación sonando con atropellos vejaciones se equivocan grandemente, pierden lastimosamente el tiempo, como lo perderán también aquellos que vean en Riquer la idealización del personalismo o la bajeza de mis.

Por sobre los intereses todos están los de Ibiza, el nuevo Presidente sa-

be que tal cargo le ha sido ofrecido a él personificando la ofrenda a la ciudad querida y no olvida que allí, en aquella tierra privilegiada, todo un pueblo espera el acierto de su gestión para dar una muestra a Mallorca de lo que es Ibiza, de lo que desean sus hijos.

Nosotros que le estimamos de corazón, le reiteramos el testimonio del afecto más sincero, y le deseamos incontables aciertos.

Su buena voluntad, su conocimiento de las cosas y de los hombres, sus pasos por el camino de la administración pública serán acertados, lo son siempre cuando tienen por norma la rectitud en el obrar y el cumplimiento del deber.

## Carta a María-Cruz

(Difícil en ella razones del matrimonio a la manera que el autor se le alcanza)

María-Cruz: En comenzando esta carta, riéndome como de propósito ciertos decires con los de doña Isabel la Católica aderezada una muy sabrosa suya que a Fray Hernando de Talavera enviare: «...querria tanto decir—escribe la reina—, el entendimiento, de manera, que sé muy menos de lo que sabias con mas espacio, y dexo de decir muchas de lo que querria, y lo que digo, muy desconcertando». Y advertida ya de mis temores, paso al romance.

María-Cruz, hánme dicho que sales de soltería, para entrar en matrimonio con varón inteligente y puesto en bondades. Bien alien los cielos que así disponen el encadenar de las cosas, para que no te ayuntases a atormentadoras demencias, cuando por gracia de aquel incomparable amor en que un tiempo vivimos, estuyiste a punto de ser mi esposa. Con mucho susto de nuestro propio amor que parecía iba a devorarnos entrambas vidas, nos apartamos uno de otro, y una serena calma diónos olvido y paz, y olvidó que en mi fueron fortaleza y atalaya en ti de mi virtud. Hoy no te de decirte si seguí amándote; callemos siempre y sean vuestras almas en el recuerdo como esos rios tan silenciosos que parecen inmóviles. Y no me niegues tu amistad, ya que no podamos vivir, como las hojas de un libro, eternamente presos uno en otro.

Te casas, María-Cruz, y yo, que ni tengo otra hacienda que mi melancolía; ni por hoy taño, flauta ni zurro albohes en el corro del amor envío de bodas, te hago regalo de los razonamientos que a continuación se ponen harto sensatos y vencedores de mis viejas rebeldías. Asimismo con ésta rebrás un ramo de olorosas lilas y la fragancia de unos lirios de los que se han erguido esta primavera en las acequias de mi huerto. Poo es si piensas que hay lirios silvestres en el fondo de los valles y discretas razones en los corazones dolidos, habiendo de éstos por añadidura en demasia. Mas distrae un punto tu venturoso amor y para los ojos en la rusticidad de mis palabras. Ellas sólo quieren afianzar tu pensamiento y no renovarle, pues bien saben que le llenó de honesta y verdadera virtud el libro sin mácula del nunca bien loado, fray Luis, que llaman «La perfecta casada».

Juzgo que en esto del matrimonio errado está nuestro siglo y muy desconcertados por diversos modos los espíritus que el amor debiera concertar. De un lado, el mundial ruido, de otro, el obligado ayuno a que la va-

lencia nos encamina, y, en fin, el sensual apetito imperante fuercen los (mansos) cauces del carino para hacerle despojo de miserables tercerías.

No sospeches que hay en mi un macerado Saronarola, pues de cierto no hay en mí sino un endurecido pecador, mas de igual manera que al decir de arcipreste: «Sobre la espina está la noble rosa flor», enciéndeme esta misma impureza en ansias purificadoras.

El matrimonio ni es el triunfo de la carne ni el imperio del espíritu. No a todas horas te entres por las excelencias del alma; mas tampoco esperes con liviana impaciencia durante el día el hogar de la noche, ni te empezezan el placer del lecho y el esposo para el trabajo del día. En el sano equilibrio de entrambos está el secreto de tu dicha... Porque un infatigable prodigar de besos mataría tu amor con presteza, como rígido y frío quedaría en una fiebre de espiritualidades...

No uses más afeite que el natural adorno, pero no llegues al desequilibrio que torna tantas gentiles mujeres en pandorgas sin ánimo, ni hagas como esas otras que andan en greñas haldilla parda en casa y pónense muy ataviadas para regalar con su hermosura al ojo ajeno. Tú, que eres hermosa cual Saraí, ponte en casa a todas horas como de reina, que tu reino es el hogar y solo los ojos del esposo han de decirte: «Toda tú eres hermosa, amiga mía, y en ti no hay mancha».

Ten la gracia de bien parecer, y como sin quererlo, te llegarás al alma de cuantos te vean, muestra a todos estar muy enamorada del tuyo para que nadie intente remediar una sed que no sientes. No hagas como Camila que, aunque Anselmo «era el blanco de sus deseos y el cumplimiento de sus gustos», al fin, rendida, fué por la diligencia de Lotario. Sé honesta y corta las alas al atrevido pensamiento.

Como eres alta y espigada, no te fuerzan tal gallardía los trabajos ni los hijos.

Tienes claros y serenos los ojos a lo Cetina; tienes la boca graciosamente plegada en sonrisa hermética, que a veces se abre como rosa bermeja en la hostia de tu faz, pues ni tus ojos se empañen con la desilusión ni tu boca tenga el gesto del dolor. Sonríe al esposo en sus largas veladas de trabajo, y cuando el cansancio le rinda, sonríele.

Tus manos, que hoy emergen de la transparente y espumosa gárgola de encajería en que rematan tus ceñidas mangas; tus manos maravillosamente cinceladas por tejer con perfección de araña sutiles telillas exagonales, presos los cabos en los seis pétalos de una flor, no se estén nunca pulidas por el ocio, que ellas han de coser el lino y han de envolver en finos pañalillos al hijo de tus entrañas. El ocio es enemigo de las madres, y tú ocia a ser madre.

Tus dedos, de marfil y espiritualidad, largos y blancos como los de las santas, que engarzan maravillosamente las cuentas del rocío o abren un caballo a lo largo en dos hebras, mejor han de aprisionar una flor que ser aprisionados de un anillo; quise decir que nunca te coma la ambición y que no atormentes al esposo para tu regalo; antes bien, hazle creer que te sobra con lo que tienes y quieres menos de lo que te da... Sea más elevada y excede tu corazón que un lucero en la noche estrellada.

Si tu esdoso no hiciere de ti la merecida estima y fuera a los campos del prohibido amor, no seas tu como la esposa infiel del romancillo, porque al fin de cuentas habrías de entregarle la espada de tu amante, diciéndole:

Clavada, señor marido, clavada en mi corazón, que bien la muerte merece quien a un marido engañó

Recuerda siempre las virtudes de doña Blanca de Navarra... Y a tu paso recuérdame todos aquellos versos de Petrarca:

Non sa con Amor sana é come anide, chi non sa come dolce ella sospira, e come dolce parla a dolce ride.

No te dejes seducir por la moral al uso, que, como de allende los Pirineos, es tentadora y frívola; sé como es la tradición de nuestras mujeres, acaso una de las pocas acertadas y verdaderas tradiciones españolas.

Y, en fin, pon prudencia en las amigas y en el manejo de la hacienda... Y termine esta, demasiado larga, confiando en tu buen entendimiento, porque, y perdona la última pedantesca erudición, como escribía el preclaro padre Isla a su hermana Mariquita, «el tuyo es muy superior aún a los que son de clase más elevada».

Haré rogativas por tu dicha y por que la viertes en el favorecido corazón de marido, a quien darás mis saludos, la torrencera de margaritas de tu alma.

Olvida mis palabras si nada te afadieron de enseñanza. Mas cuando remudes cuidadosamente el agua del búcar en que hagas culto a las flores que te envío, recuerda el agradecimiento de mi rendido corazón, tanto por el consuelo que prendiste en él cuando desceda, como por haberme yuelto hoy a la melancolía de mi serena soledad...

Luis Fernández Ardevin

## CINES Y TEATROS

### El retablo social

Algunas madres, alarmadas por el carácter de ciertas películas, acuden a la Prensa pidiendo que se ponga coto al lesmán.

No se trata de obscenidades, ni siquiera de desnudeces. Se trata de inmoralidades vestidas de comedias y dramas que uno y si el otro también proyectan sobre el lienzo de cada cine, ante la ingenuidad de los muchachos y el candor de las muchachitas, escenas de perjurio y de adulterio.

Las damas que protestan insinúan con cierta timidez la posibilidad de que si quisiera un día por semana, el domingo, se abstengan los cines de exhibir escenas de ese jaez, para que puedan ir los niños y las señoritas.

Y he aquí como esas damas plantean un problema que ya en diversas ocasiones aun que con otras clases se ha insinuado lamentablemente y que urge resolver cuanto antes.

Este problema es el de incorporar el cine, como espectáculos públicos de España. Ni más ni menos, ni menos ni más.

Hasta ahora el cine, industria nueva ha campado por sus respetos. Ni económicamente, ni socialmente ha sido intervenido por las leyes de una manera regular, sino arbitraria, a saltos y según el criterio de cada autoridad local.

Se autorizan o no, según caen las pesas; se cierran o se abren fortuitamente; tributan, no por un aforo como los teatros, ni con grandes recargos municipales, como los toros, sino por industrial, como las tiendas de ultramarinos.

Todo este desbarajuste podía pasar cuando apenas había cines en España. Pero hoy que solo en Madrid hay quince o veinte y en toda España varios miles, el desbarajuste es una in-

moralidad económica, artística y social.

Económica, porque el Tesoro no va a permanecer cruzado de brazos ante el florecimiento de una industria que tributa como si estuviera naciendo ahora, y que puede, por su pujanza, tributar más.

Artística, porque el Estado—que pudo hacer la vista gorda cuando no había más que algunos cines—ahora que el cine tiene tanto o más público que el teatro, interviene el arte del cine como interviene el del teatro, y películas como reglamenta las comedias, esto es, conociéndolas para autorizarlas o prohibirlas.

Y social, porque el cine—que puede ser y que será el primer elemento pedagógico, la escuela más barata, más agradable y, por tanto, más eficaz del porvenir—tal y como está hoy, libre de su monte, regido caprichosa y arbitrariamente, sin más orientación cultural y artística que la que buenamente quieran darle sus proveedores franceses e italianos, es un cómplice del mal gusto y un inconsciente adúlter del populacho.

A este potro cerril que, henchido de juventud y sangre, relincha y piafa hay que domarlo con el freno de la ley. Y hay que ponerle el freno pronto, antes de que se envíe más.

Por lo mismo que nos admira y nos encanta, porque en el cine vislumbramos el fulgor de las nuevas civilizaciones, porque en la maravilla de sus proyecciones puede resultar la Historia y asomar la Natividad de un mundo mejor, pedimos que se acuda a reglamentarlo.

El reglamento de espectáculos vigente es viejo ya aun para los teatros cuanto más para el cine; que surgió ayer. Los decretos siguientes a tragedias como las de Bilbao y Villareal no son disposiciones, sino epítafos.

No es posible aplicar la misma ley a dos cosas distintas. El espectáculo del cine, es diferente al del teatro; por tanto, su local—que no necesita escenario, ni fosos, ni telares, ni nada de eso—tiene que estar condicionado distintamente.

Tampoco la retribución puede ser igual. El teatro ha de pagar la compañía, la luz, los derechos de autor, los tramoyistas, los pintores, los mne-

## NOVEDADES DEL DIA

### Una votación

#### Vocales obreros para el tribunal industrial

Anteayer por la mañana bajo la presidencia de don Juan Roselló y servida con asistencia de los señores don Bartolomé Puig, don Juan Lladó y Simó, don Pedro Culabram Pons, don Antonio Valls Albertí, don Juan Payeras Pizá, los tres primeros en el concepto de Vocales de la Junta local de Reformas sociales de este municipio, y los tres últimos en calidad de Interventores designados de entre los electores obreros, se constituyó la Mesa, para proceder a elección de los veinte Jurados que en representación de la clase proletaria han de formar parte del Tribunal Industrial de este Partido.

Previas las formalidades preceptuadas por la ley, a la hora anunciada, se constituyó dicha Mesa, dándose seguidamente principio a la votación, en la cual emitieron su sufragio trescientos veintiocho electores.

Terminada la votación se procedió al escrutinio, del que resultó que ob-

tuvieron los votos que respectivamente se consignán, los señores siguientes:

Don Agustín Roca García 236, don Pedro Culabram Pons 236, don Julián Ferréjas Thomás 236, don Juan Roselló Riera 236, don Miguel Querrelas Vicéns 236, don Francisco Roca Hernández 236, don Antonio Valls Albertí 236, don Juan Payeras Pizá 236, don Jaime Bauzá R 232, don Vicente Paul Amengal 230, don Jaime Planis Arregui 124, don José Pérez Soler 124, don Jaime Labrés Vidal 124, don Bartolomé Mora Ferragut 124, don Miguel Carreras Bena-sar 124, don Juan Rullán Frau 103, don Mateo Quededo Florit 102, don Juan Gomila Cruellas 102, don Juan Colóm Auba 102, don Bartolomé Labrés Albertí 102, don Juan Valls Pomar 74, don Guillermo Palmer Coll 72, don Antonio Vidal Roselló 72, don Juan Albertí Esteban 72, don Jaime Mulet Pascual 72, don Antonio Roca Campomar 72, don Juan B. Calatayud Amengal 72, don Jaime Mesquida Amengal 72, don José Párpá Villalonga 72, don Marcos Carbonel

claro está que nosotros, partidarios de la libertad industrial y de la competencia en todos sus términos, no defendemos el teatro contra el cine, como no defendieramos la dignidad frente al tren expreso. Las leyes de gravitación se cumplen en la tierra como en el cielo, para los hombres y para los astros. Las cosas caen del lado a que se inclinan, y si el teatro, que se cae de viejo, fenecce, por nosotros tal día hizo un año, y si el cine, por joven, triunfa, por muchos años y que lo v. amos nosotros.

Hombres de nuestro tiempo, proclamamos en todas partes, que el teatro nos aburre cada día más y que el cine nos gusta más cada día. Pero por eso mismo queremos que el cine sea reglamentado, adecuadamente, enoblecido. En la protesta de esas damas debe fundar el Sr. Alba un nuevo reglamento de espectáculos que falta hace.

Porque es muy cierto que por esas «cines» de Dios se ve cada película en la sala, que... vamos, que... digno usted.

FELLY REINA

firmes y tenaces, sentía por Teodosio incorregible antipatía, la cual no reconocía quizás otro origen que el singular cariño que la loca profesaba a Amaya, cuyos intereses estaban en oposición con los de Gofil.

Los últimos sucesos de la puerta occidental, aquella lucha a brazo partido entre él y Petronila, empeñada en que las tropas le proclamaran rey, era insostenible, desmoronzadora y comprometida para la temeraria empresa que el defensor de la cruz, el camarada de Pelayo y Teodomiro, traía entre manos.

No había remedio: Petronila le estorbaba, y por doloroso que fuera, tenía que desprenderse de tan poderoso auxiliar, tenía que despedirla. Y lanzarla de Pamplona era desterrar a su marido, a quien tanto debía en ocasión tan mala, que otra igual no habían conocido los siglos.

García, sin embargo, estaba decidido a todo. Cuando iba a cumplir con un deber, nunca le detenían miramientos ni respetos humanos.

Dichosamente dispuso Dios las cosas de manera que Petronila tuviese

entregue la ciudad, y os ruego que aceptéis el encargo de llevarle mis órdenes.

Paso inútil—le contestó el decalvado.—Munio no os obedecerá.

—Lo sé; presumo que, sin negarse abiertamente, procurará ganar tiempo diciendo que está esperando a Eudón; pero yo, antes de que ese dude llegue, quiero tomar el Dominio por asalto.

—¿Cuántos hombres tenéis?

—Cerca de mil.

—Habrá que dejar escalonados para asegurar la retirada y comunicarnos con los vuestros más de la mitad. Con quinientos hombres, mal provistos de armas, no podéis intentar el asalto de la fortaleza.

—Espero nuevos socorros. Vendrá Teodosio.

—Se renovará la guerra.

—Por un día más.

—La guerra, que ya puedo llamar civil; correrá nuevamente la sangre entre cristianos, a vista de los judíos y musulmanes, que se gozarán en nuestras discordias y se aprovecharán de ellas.

—Ranimiro, la discordia existe, y

cos para dejar la ciudad y despedirse también de García.

—Tú te alegras de que te deje—le dijo ésta sonriendo.

—No os lo niego, Petronila: sois la piedra del escándalo y eabeza de motín. Vuestro cariño me estorba; vuestro entusiasmo dará al traste con mi reputación. Si—habéis de seguir amandome tan ciega, marchaos de aquí.

—Me marchó, si; más no te alegras demasiado. Yo me voy, pero en castigo, te dejo a Amaya.

Todo lo había dicho con esta palabra, que le llegó a García al corazón. La hija del gode le amaba más; y no quería sublimarlo menos que Petronila. Era el escollo, en que se estrellaba su valor y naufragaban las resoluciones de su conciencia. No había mayor peligro para su empresa. Sentíase con bríos para luchar con Petronila; contra Amaya, no.

Conociendo su propia debilidad, no quiso combatir de frente, y mandó llamar a Ranimiro. Encerróse con él en una de las torres y le dijo:

—He resuelto intimar a Munio, en nombre del rey Teodomiro, que me

que dejar la ciudad sin que el escudillo vascon se lo mandara.

Habia vuelto a casa de Ranimiro, donde se sabía ya que Eudón y Amaya conocían el secreto de Aitor.

El hecho era público, desde que el duque de Cantabria lo alegó tres días antes en el valle de Millán, para arrastrar a la muchedumbre allí congregada.

La amiga, la albacea de Paula, la patrona; por decirlo así, del tesoro, estaba tranquila sin embargo.

Hay más de lo que habéis oído—dijo a sus amigos.—Los pasos que dió Pacomio la noche del domingo me infundieron algún recelo; de su inquietud y talante inferno ya que Eudón le ha revelado cuanto Amaya sabe acerca del secreto. Pero no temáis: el legado del patriarca éusearo está bajo la protección especial de Dios.

Petronila tenía acerca del partecular la fe ciega, la confianza casi supersticiosa de todos los vascongados. Creíase generalmente imposible que las promesas de Aitor saliesen fallidas.

—El dote de la futura reina de

—458—

—459—

Gibert 72, don Miguel Fons Femenia 72, don Juan Flexas Flexas 72, don José Ferrer Marroig 72, don Juan Llinás Ferragut 72, don Guillermo Sabater Ponce 72.

En vista del anterior resultado, y atendiendo a que no se produjo protesta ni reclamación alguna contra dicha votación, serán proclamados por el Señor Juez de Instrucción, Jurados Obreros, los veinte primeros candidatos por ser los que obtuvieron mayor número de votos.

El domingo próximo venidero, tendrá lugar en el mismo sitio, la elección de Jurados de la clase patronal.

Como resultado del escrutinio salió triunfante la candidatura que patrocinaban los obreros socialistas que forman en la Federación de sociedades obreras.

Libros y revistas

La elegante y útil revista «La Moda Práctica», resulta de un valor grandísimo en toda casa bien organizada.

Los trece números que publica cada trimestre forman el álbum de más utilidad para señoras y señoritas.

Su texto es siempre culto y ameno, y de grandes enseñanzas para la vida femenina. Sus múltiples grabados de trajes prácticos, patrones, labores y cuanto pueda ser útil a la casa, son motivos suficientes para que, tanto las señoras, como las profesoras, modistas, bordadoras y obreras adquieran la linda revista.

Los regalos de cada trimestre son muy importantes, y hoy anuncia el regalo de 103 blusas, que ejecutará la nueva casa «La dernière en blanc».

El precio de suscripción es muy económico: en Madrid, 1'50 pesetas tres meses; en provincias, 2'25 pesetas tres meses y 4'50 pesetas semestre.

Sus oficinas, Marqués de Cubas, 7, remiten a vuelta de correo número de muestra a quien lo solicite.

Desde Pollensa

Notas agrícolas

Esta última quincena ha sido un período de lluvias torrenciales, días fríos y crudos, mezclados con vientos huracanados que han estropeado bastante los almendros, en cuyo arbolado ha puesto todas sus esperanzas el agricultor por lo cargados que están de almendra y al precio que se cotiza, cuyas últimas y abundantes lluvias tan necesitadas habrán contribuido para terminar su fructificación.

El estado general de los campos no puede ser más halagüeño, empezó a llover el día 24 del mes pasado, el 25 llovió extraordinariamente y el 26 todo el día y toda la noche, torrencialmente.

Los haberes, el trigo, y las leguminosas han mejorado siendo segura su granazón aunque no vuelva a llover en toda esta primavera.

La cosecha se presenta abundantísima como pocos años se ha registrado otra mejor.

Ayuntamiento de Palma

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento en el día de hoy se ha efectuado el 44.º sorteo de Bonos de la tercera emisión, habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Julio próximo los 23 Bonos cuyos números se expresan a continuación:

- 19-38-75-197-366-388-421-493-506-675-748-907-1297-1321-1353-1615-1768-1800-1816-2069-2071-2101 y 2110.

Palma 5 de Mayo de 1913—El Alcalde, Antonio Pou.

El Centenario de Constantino

Los premios otorgados

El Jurado ha hecho la concesión de premios en la siguiente forma:

—Premio de honor (medalla de oro).—A la Congregación de San Juan Bta. de la Salle por su Memoria de la Congregación.

Premio disciplinar.—El jurado resolvió conceder dos premios iguales a los Colegios Castellanos y de la Doctrina Cristiana, otorgándose el premio del Ilmo. Sr. Obispo al Colegio de la Doctrina Cristiana y el del Excmo. Ayuntamiento al «Colegio Castellano».

Según juicio de la Junta de Delegados, los premios del concurso de football se repartieron en la forma siguiente:

—Primeros premios.—1.º de «seniors al team veloz» otorgándose la copa de la Excmo. Diputación.

—1.º de «juniors» al «team Palmesano» concediéndose el premio del Ilmo. Sr. Gobernador.

—1.º de «neófitos» al «team Castellano» concediéndosele medallas de oro.

—Segundos premios.—Al «team X» el segundo de «seniors», el premio de la Junta organizadora.

—Al «team Progreso», el segundo del grupo de «juniors», medalla de plata.

—Al «team Mariano», el segundo del grupo de «neófitos», medallas de plata.

—Premios de destreza.—Al «Colegio Cristiana» el premio del Excmo. Sr. Capitán General.

—Premio de agilidad.—Al «Colegio Castellano», medallas de oro.

—Premio extraordinario.—Al Profesor de Gimnasia del Instituto, don Eusebio Ferrer, medalla de plata.

Casa de la ciudad

La sesión de ayer

Cada lunes a la misma hora, con el mismo ceremonial, se reúnen nuestros ediles, para administrar, paternalmente el caudal de la ciudad.

Llega primero el alcalde y poco a poco van entrando los municipales. Entran sonrientes, satisfechos de la vida. Dos gallardos municipales, sufren impavidos, como dos estatuas, aquella hora y media de aburrimiento. Dos ó tres buenos ciudadanos forman el público todo de las sesiones. Y una nube de empleados de la casa.

Un sol bienhechor, se filtra por los ventanales policromos, y el salón que tiene un cierto deje de solemnidad, conviende, en esta hora placentera a un sueño reparador. Un oficial de voz potente, de gesto gallardo, va leyendo despachos y más despachos, todos los que figuran en el orden del día, que pasa como una seda, que se aprueba con una cierta inconsciencia dolorosa.

Solo, ligeramente el señor Puigdorff, pausado, mesurado, correcto, hace unas ligeras indicaciones que no entendemos—el runruneo de los eternos habladores—y a los que contesta sonriente, el alcalde.

Mas tarde el señor Font y Peña, este señor Font y Peña, menudo y nervioso, habla con su voz atiplada; insiste en lo de la compra de la biblioteca del señor Garau. Habla de «nuestra querida Palma» de «nuestra noble conducta». Afirma que un informe del señor Tous y Maroto es bastante claro, y está claro que al oír estas frases el señor Maroto sonría.

Por último el señor Font y Peña, menudo y nervioso, habla de LA REGION con un cierto despecto, con una cierta ironía, porque LA REGION, habló claro, con la claridad con que momentos después dice el señor Salas, que le parece ridículo, comprar una biblioteca, sin que antes su dueño ofreciera un catálogo y no que éste haya de ser confeccionado por empleados de la casa, que invertirían en ello, varios meses. Tercia, mesuradamente en la discusión el señor Trián y el dictamen pasa a la Comisión de Fomento.

El señor Salas, hace referencia al suceso que días pasados indignó a toda la ciudad. Aquel pobre padre, que tuvo que pasear durante cuatro horas el cadáver de su hijo, porque un rigorismo mal entendido de todos los que en la cosa intervinieron, así lo quiso.

El alcalde señor Pou, dice que por su parte los empleados municipales cumplieron con su deber y añade que lamenta «la odisea que corrió el cadáver». No, estimado don Antonio, la

este afortunadamente para él, se fué ignorando que en una capital de provincia, todo el mundo cumple con su deber, pero un padre desconsolado no puede depositar en parte alguna el cadáver de su hijo. Es una manera muy inhumana de cumplir el deber. Aunque el alcalde de Palma y el señor Cirer opinen lo contrario.

El señor Trián pide, muy acertadamente, sea empedrada la calle de la Marina y el señor Mir denuncia ciertas obras de la calle de la Birretería.

El socialista señor Roca y Hernández, este hombreito cano, con su barba de rabi, saca a colación por centesima vez la cuestión de las subsistencias, y aunque como es lógico y es costumbre en la casa, no se saca nada en serio, admiramos una vez mas la pureza del castellano que usa para las grandes solemnidades el jefe de los socialistas palmesanos, y la ironía del señor Obrador, que se siente chistoflo y dice que para hablar del asunto, irá a pasar un rató, con el delegado de Hacienda.

Con motivo de cierto artículo que publicó en un colega de la mañana el señor Gimeno, sobre la delincuencia de los menores, se entabla larga, siij que infructuosos discusión entre los señores Cirer, Font y Arbós y el señor Obrador, que dice que si un año no lueve, van a hacer responsable de ello al Ayuntamiento. Todos sonreimos ante la ingeniosidad del señor Obrador, que para no perder la costumbre parpadea nerviosamente.

El señor Font y Arbós, pide que el Ayuntamiento contribuya a costear el monumento que en Petra se erige a Fray Juanipero Serra.

Sueñan las dos. Ha acabado esta sesión mansa, apacible, pueblerina. Los concejales desfilan. Y quedan en el salón los cuadros de cien gloriosos antepasados sonriendo irónica y compasivamente.

Los señores Font y Peña están empujados en que el Ayuntamiento adquiera una Biblioteca ya la Corporación con alto sentido práctico no quiere tirar dinero a tonáticas y locas.

El señor Font y Peña que quería un dictamen a toda prisa, que negaba, cuasi, al Ayuntamiento el derecho de enterarse de lo que se le ofrece y de lo que se compra, pensó en que con un pasetito de los concejales por la sala de están los libros, podría juzgar de la importancia de los mismos y el señor Font se enfadó porque le digamos que una Biblioteca no se examina así como así y que con solo pasar un ratito en ella se pueden pagar a precio de oro barbaridades de a folio ú ofrecer por exquisita colección una nimiedad, una insignificancia.

El señor Font y Peña a la vista del lomo de los libros, dando un pasetito no se puede hacer otra cosa, sabe calcular su valor, está bien, pero este venturoso don que posee y que Dios le aumente no lo ha de suponer en todos los concejales que no tienen ese «quit divinum», que seguramente le envidiarán; pero ahora ya podemos ser más explícitos que antes y advertir al Ayuntamiento que sin un catálogo bien formado no puede comprar esta Biblioteca que se le ofrece y además aun cuando la Biblioteca sea muy importante no debe comprarla porque al hacerlo es sencillamente tirar el dinero a la calle.

La Biblioteca del Instituto es valiosa, importantísima ¿quien va allí? Nadie. En casi todos los centros docentes y en las corporaciones las hay también ¿quien abusa de la bondad de los Bibliotecarios entreteniéndose en la lectura de lo que allí amontonó la ciencia?

¿Para que necesita el Ayuntamiento adquirir esta Biblioteca si los libros se morirán de aburrimiento, si no habrá quien los lea.

¿No es nutritiva y selecta la del Circolo Mallorquín?

¿Pues pregunte el señor Font y Peña los libros que se consultan durante el día y quedará asombrado de la escasa afición que Palma siente por la lectura.

Despertemos primero la afición a los libros, enseñemos al pueblo a leer

y a digerir y después démosle por añadidura pasto para la inteligencia.

¿Porque siempre han de ser tan poco prácticos nuestros concejales? ¿Con que facilidad hablan y proponen y comprometen la seriedad de la Corporación?

¿Que lástima! Inteligencias jóvenes, espíritus abiertos a la vida pública siempre navegando a vela desplegadas por el piélagó inmenso del vacío.

Crónica Social

El oficial segundo del Cuerpo de Aduanas don Jaime Tomás Salas Vista de la Aduana de Iran ha sido destinado a Inspector de Alcoholes de Peralta.

La distinguida familia Alomar. Esteve que hace pocos días pasó por el duro trance de ver morir a su madre la virtuosa señora doña Bárbara Blanes, ayer sufrió nueva herida viendo volar al cielo a la pequeña Catalina Alomar Esteve, encantadora criatura de pocos meses edad.

Nos asociamos a su dolor y de veras sentimos la desgracia.

Ayer a bordo del vapor correo de Barcelona embarcó la compañía del notable actor señor Borrás que ha actuado breve temporada en el teatro Lirico.

Diputación

Su constitución definitiva. Ayer conforme dispone la ley se procedió a la constitución definitiva de la Diputación.

A las doce ocupó la Presidencia el señor Pereyra y los Secretarios señores Lliteras y Feliu y los sillones contiguos los señores Pou, Canet, Amer, Alemany, Llobera, (D. P.), Ramón Capmany, Riquer, Wallis, Sampol Socías Clar, Llobera (D. P.), Rosselló, Aguiló, Mas, anet y Barceló.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, y el dictamen informando favorablemente las Actas de los Diputados la sesión se suspendió breves momentos para dar lugar a su constitución definitiva.

Reanudada de nuevo y efectuada la votación quedó elegido Presidente don Ignacio Riquer Llobet, Vicepresidente, don Jerónimo Pou Magraner y Secretarios don Teodoro Canet Menéndez y don Juan Aguiló Valentí.

Obtuvieron once votos, contra siete papeletas en blanco.

El Presidente interino señor Pereyra declaró constituida definitivamente la Diputación invitando a los elegidos a que ocupasen sus puestos a las Mesas.

El nuevo presidente señor Riquer manifestó que sin ambicionarlo, ni merecerlo, acababan de elegirlo para elevado cargo de Presidente de la Corporación provincial. Migratitud es tan grande como la honra que me habeis dispensado. Abrigo la esperanza de que con vuestra cooperación consejos y compañerismo podré cumplir con las obligaciones de mi cargo. Acepto esto porque tengo la evidencia de que Ibiza, la olvidada Ibiza tendrá una gran satisfacción al verse así honrada por sus hermanas Mallorca y Menorca.

Desde este sitio, ya que no mis dotes personales, os ofrezco una gran voluntad para desempeñar la presidencia de la Diputación.

El señor Pou en nombre propio y en el de sus electores de Menorca, agradeció al nuevo presidente la confianza que le habia de ser designado presidente de la Diputación asociativa.

El señor Amer contesta a los señores Riquer y Pou felicitándose de haber recaído en personal de tan relevantes dotes los cargos mencionados y ofreciendo la más decidida cooperación para trabajar en pro de la provincia.

Seguidamente se procedió a la designación de Diputados para los turnos de la Comisión Provincial, resultando elegidos: Para el primer turno: los Sres. Wallis, Socías y Llobera (D. P.)

Café tostado Puerto Rico ptas. 4'75 el kilo. 100 gramos 0'50 ptas Colmado «La Providencia»

Para el segundo: los señores Pereyra, Alemany y Sampol. Para el tercero: los Sres. Capmany, Llobera (D. J.) y Aguiló.

Para el cuarto turno los señores Massant, Rosselló y Riquer. Después se procedió al nombramiento de Vice-Presidente de la Comisión Provincial resultando elegido D. José Feliu y Fons que agradece la distinción.

Luego se fijó el número de Comisiones permanentes en que la Diputación debe distribuirse, cuyo número es igual que en los años anteriores.

Resultaron elegidos los siguientes señores diputados: Beneficencia.—Presidente: D. Ignacio Riquer.—Vocales: Sr. D. Jerónimo Pou y Magraner, Sr. D. Juan Llobera y Martorell, Sr. D. Juan Massant y Vert, Sr. D. José Feliu y Fons, Sr. D. Miguel Rosselló y Alemany, Sr. D. D. Bernardo Amer y Pons, Sr. D. Ignacio Wallis y Llobet, Sr. D. Juan Victory y Taltavull, Sr. D. Antonio Lliteras y Ferrer.

Hacienda.—Presidente: D. Ignacio Riquer.—Vocales: Sr. D. J. Teodoro Canet y Menéndez, Sr. D. Vicente Pereyra y Morante, señor don José Feliu y Fons, Sr. D. Bernardo Amer y Pons, Sr. D. Pedro Llobera y Garau, Sr. D. Juan Aguiló y Valentí, Sr. D. Luis Alemany y Pujol, Sr. don Ignacio Wallis y Llobet, Sr. D. Francisco Socías y Clar, Sr. D. Antonio Barceló y Bosch, Sr. D. Antonio Lliteras y Ferrer.

Gobernación.—Presidente: D. Ignacio Riquer.—Vocales: Sr. D. Bartolomé Ramón Capmany, Sr. D. Luis Alemany y Pujol, Ilustrísimo Sr. don Enrique Sureda y Morera, señor don Jerónimo Pou y Magraner, Sr. don Teodoro Canet y Menéndez, Sr. don Miguel Rosselló y Alemany, Sr. don Francisco Socías y Clar, Sr. don Juan Llobera y Martorell, Sr. don D. Bernardo Amer y Pons, Sr. don José Sampol y Ripoll.

Vocales de la Junta consultativa de Teatros.—Don José Feliu y Fons, Sr. don Juan Llobera y Martorell, Sr. don Vocales de la Junta de Obras del Puerto de Palma.—Don Jerónimo Pou y Magraner y don Antonio Barceló y Bosch que por derecho le corresponde.

Vocales de la Junta de Obras de restauración de la Lonja.—Don Luis Alemany Pujol, don Juan Llobera y Martorell y don Enrique Sureda y Morera.

Vocales de la Junta de Obras de restauración de la Iglesia del Hospital.—Don Bernardo Amer y Pons, don Antonio Lliteras y Ferrer y don Antonio Barceló y Bosch.

Para formar la Comisión Mixta de reclutamiento quedaron elegidos: Para Presidente.—Don Juan Llobera. Para Suplente.—Don Luis Alemany.

Para Presidente.—Don Juan Aguiló. Para Suplente.—Don Juan Massant.

A propuesta del Presidente se acordó celebrar en el presente período tres sesiones sin contar la presente y sin perjuicio de prorrogarlas si lo necesitara.

El señor Barceló dijo que al ocurrir el atentado contra S. M. Rey telegráfico al Mayor don Mayor de Palacio protestando del atentado y felicitando al Rey por haber salido ileso, habiendo recibido contestación de agradecimiento, de lo cual había querido dar cuenta a la Corporación.

Como primer acuerdo de la nueva Diputación propuso se hiciera constar en acta su protesta contra el referido atentado.

El señor Pou dijo que cuando ocurrió este faté como particular al Gobierno civil consignar su protesta y que por lo tanto unia su voto a la proposición del Sr. Barceló.

El señor Amer dijo que la mayoría liberal se adhería también en un todo a la proposición que quedó aprobada por unanimidad.

Y se levantó la sesión. Comisión Provincial

A las primeras horas de la tarde se reunió la nueva Comisión Provincial para proceder a su constitución.

Ocupó la presidencia don José Feliu asistiendo los señores don Bernardo Amer, don Ignacio Wallis, don Francisco Socías y don Pedro Llobera.

Conforme lo que dispone la ley procedió al nombramiento de los diputados Inspectores de los establecimientos provinciales en la siguiente forma:

Inspectores del Hospital.—D. José Feliu y don Francisco Socías. Inspectores de la Casa de Misericordia.—Don José Feliu y don Ignacio Wallis.

Inspectores de la Inclusa.—Don Bernardo Amer y don Pedro Llobera.

Inspectores de la Cárcel.—Don Ignacio Wallis y don Pedro Llobera.

Inspectores del Teatro.—Don José Feliu y don Francisco Socías.

Interventor en la Administración de la Casa de Arrepentidas de la Piedad.—D. Bernardo Amer.

Para la elección de un vocal de la Junta Provincial de Instrucción pública, se formó la terna que debe ser remitida al señor Ministro de Instrucción pública, con los siguientes señores por orden que se expresan: don Ignacio Wallis, don Bernardo Amer y don José Feliu.

La Comisión acordó reunirse los miércoles de cada semana a las once de la mañana.

Acordaron igualmente visitar ayer tarde a las cinco los establecimientos provinciales.

Y se levantó la sesión. Seguidamente de haberse posesionado de la Presidencia el señor Riquer visitó a las autoridades ofreciéndoles sus respetos.

También envió expresivos telegramas de salutación al señor Obispo de Eion, al de Menorca y a don Juan Pereyra Diputado a Cortes por Ibiza.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas comienza en la Iglesia de San Miguel dedicadas a la Aparición del Santo Arcángel. Exposición a las nueve y media, acto seguido Tercia y Misa mayor; juego de mesa de María solemne durante dos días; por la tarde a las cuatro los actos de coro. Rosario, la devoción del mes de María reserva de S. D. M.

Visita al Corte de María en San Felipe Neri.

Nuestra Señora del Divino Amor en San Felipe Neri.

Santos para mañana.—San Estanislao obispo y San Augusto.

Mapa de Mallorca

Se desea adquirir un ejemplar del Mapa de la Isla de Mallorca levantado por D. Antonio Despuig y Darneto, en el año 1784, se y habéis al Informarán: Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia.

Sombrereria de M. Llabrés

Se ha recibido un extenso surtido de sombreros de paja de todas las ses que se realizará a precios sin competencia.

No comprar sombreros, si visitas antes esta casa.

Tip. LA REGION Montenegro, 8

Vasconia—añadió la mujer de Lope —no faltará el día y hora señalados.

—Pero esas esperanzas y esa fe, que yo admiro, descansan en motivos puramente humanos—contestaba el decalvado,—y lejos de excluir, reclaman y exigen todo linaje de precauciones racionales y prudentes.

—Aunque loca—dijo sonriendo Petronila,—en la razón me fundo para no abrigar temores por ahora. Cuando el judío Rab Abraham Aben Hezra se muestra tan desabrido y mal humorado, cuando sale a los caminos en busca de Eudón, después de haber registrado grutas y sudando cavando la tierra, ese decantado descubrimiento es ilusión ó jactancia de Amagoya.

—Mera equivocación, quizás de algún nombre ó circunstancia.

—No importa. Siempre resultará que el tesoro está bajo el amparo de la divina Providencia.

—Cuyos altos juicios no debemos escrutar. Petronila, si la conservación de ese caudal consiste en un yerro, en una inadvertencia, no parará Pacomio, puesto ya en la pista.

—Basta, Ranimiro; seguiré su ejemplo. Vos, como godo, no podéis volver por ahora a la montaña, ni siquiera acercaros a ese caudal.

—Ni yo, ni mi hija.

—¿Tré yo? Veré lo que sólo Paula ha visto, después de Aitor: removeré las losas ó tierra que ella ha tocado, renovaré la memoria de mi amiga, y con lágrimas de duelo regaré el polvo que ella regó sin duda con su llanto de gratitud por el milagro que atestiguaba la honradez y probidad de nuestra raza.

Se abrazaron al despedirse, y Petronila volvió a la puerta de los vas-

conos, sólo con sangre se puede ahogar. A mi no me asusta la sangre cuando es necesaria. Hoy lo es como nunca. Por no derramar a tiempo la de los hijos, deudos y partidarios de Witiza, Rodrigo ha muerto, y lo que es peor, ha matado a España. Si por no verter más sangre en Vasconia no dejamos que Eudón nos lance de esta torre y recobre a Pamplona, la ciudad y todos los presidios de los godos, muy en breve serán entregados a los árabes.

Pero sin lucha, sin desentrañar el acero, puedo quizá conseguir que los godos se escometan: los nobles obedecerán las órdenes que traéis de Teodomiro; Eudón y Munio se quedarán solos.

—Paso inútil, contesto yo a mi vez —repuso García, levantándose del toco banco en que estaba sentado:—paso inútil, pero al cual no me opongo: dadlo, intentadlo. Perderemos el tiempo, y como sabéis perfectamente perder hoy el tiempo es comprometer la victoria. Puedo, sin embargo, equivocarme.

—Y de seguro os equivocareis—repuso con denuedo el penitente—

que toda aquella gente le fuese fiel hasta el último trance, y permaneciese completamente unida. Si los pocos hombres con quien contaba se dividían en contrarias opiniones, si algunos de ellos siquiera llegaban a sospechar que García los llevaba a morir, sólo por eclipsar con sus hazñas la fama de Teodosio por interesantes miras ambiciosas, por disputarle y arrebatarle la corona, en vísperas de cañir, el golpe que intentaba era perdido. Pelearían con flojedad, introducirían en el pequeño ejército sitiador la discordia y desconfianza, y nadie respondería con denuedo, y rigor al llamamiento de la religión y la patria. El señor de las Amezuas veía más claro, en este negocio que todos sus amigos; la perspicacia del genio y la grandeza del corazón le daban la prudencia de la madurez.

Haciale falta el nombre de Teodosio, y dar a todos ejemplo de verdadero desinterés, de abnegación completa, y como éste en el era sincera, fácilmente le impuso a los demás.

El primer estorbo que tenía que vencer era Petronila. Aquella mujer, de carácter enérgico y de propósitos

# Información Telegráfica

## Política al día

El viaje de S. M.

M. 6—1'10

Según el Gobierno ocupado seriamente en la organización del viaje de S. M. el Rey á París.

Son muchas las conferencias telegráficas que se celebran para ultimar detalles y resolver cuestiones previas.

El Gobierno quiere que todo esté previsto y que ningún pequeño detalle quede olvidado para que no se advierta la falta de minuciosidad y la imprevisión.

Según informes que nos hemos procurado nuestro Monarca será objeto de grandiosa manifestación de simpatía apenas pase la frontera.

### La política encalmada

Como consecuencia de los preparativos que se están ultimando para el viaje regio los temas políticos que se barajaban y enran comidilla de las conversaciones en los círculos políticos han entrado en un período de calma y ahora no se habla de disgustos entre los Ministros, de dificultades para el Conde de Romanones, ni siquiera de la provisión de la Presidencia del Congreso; ha renacido la calma y los ministeriales se muestran muy contentos esperando que la fortuna seguirá dispensándoles sus favores.

### El tema de las alianzas

Continúa "El Mundo" desmenuzando el tema y recogiendo la información de careterizados políticos.

El conocido literato Julio Burell, muéstrase partidario de una inteligencia con España y Francia estimando que el sucesivo de los hechos nos llevará seguramente á conocer las ventajas de esta clase de relaciones tan estimadas como estimables.

Abona su criterio con poderosas razones todas ellas recomendables y que son producto de la observación y del buen criterio.

### De regreso

Ha regresado de su viaje á Algeciras el Ministro de Fomento. Viene satisfecho de las atenciones recibidas y de las muestras de afecto de que se le ha hecho objeto en la ciudad andaluza.

### Weyler en Palacio

En la tarde de ayer estuvo en Palacio, siendo recibido por S. M. el Capitán General de Cataluña D. Valeriano Weyler.

Después de cumplimentar al augusto Monarca el General Weyler estuvo en la Presidencia conversando breves momentos con el Conde de Romanones.

### Consejo en Palacio

Ayer, conforme se había anunciado, se celebró en Palacio Consejo de Ministros que presidió S. M. el Rey.

El señor Conde de Romanones dió cuenta á don Alfonso de las noticias recibidas de los Estados Balcanicos y de la evacuación de Scutari por los Montenegrinos.

Habló también de la cuestión de Marruecos dando detalles al Monarca de la toma de posesión del Jilifa y de la política de paz que ha comenzado á desarrollarse en el Norte de Africa.

Habló de la importancia de estos últimos hechos que han hecho posible la iniciación de una era nueva que tiene por símbolo la paz y el trabajo.

Ocupóse del viaje de S. M. á París, de su importancia y de sus consecuencias para el porvenir de España.

Después trató de política interior, haciendo patente el hecho de que se hayan celebrado as fiestas constantinianas y las de las flores sin que haya ocurrido el menor incidente, demostrándose con ello que el Gobierno sabe hacer respetar todas las manifestaciones de culto y de ideas sin que nadie vea menoscabados sus derechos.

### Consejoillo

Terminado el Consejo, los Ministros se reunieron nuevamente cambiando impresiones acerca de los asuntos de actualidad que afectan á la cuestión política.

No tomaron acuerdos de ninguna clase. Fué la reunión mero camino de impresiones.

## Varias noticias

M. 5—1'10 m.

**La muerte de Luis Morote**  
Ha causado penosa impresión la muerte de Luis Morote.

Toda la prensa, sin distinción de matices políticos, le dedica sendos artículos necrológicos, ensalzando sus cualidades personales.

El entierro ha sido imponente manifestación de duelo á la que ha asistido todo el Gobierno y muchos y muy caracterizados políticos.

### Coincidencia extraña

Un periódico de Buenos Aires dice que la víspera del atentado contra el rey don Alfonso, se confeccionó en aquella capital una hoja, en una imprenta, de la que se incautó el mismo día la policía, en la que se afirmaba, debiendo repartirse al día siguiente, que el Rey había sido víctima de un atentado, teniendo funestas consecuencias para el Monarca y sus acompañantes.

La sorpresa en la capital argentina fué enorme, al recibirse al día siguiente noticias exactas del atentado y la extraña coincidencia, sospechándose si tendrían los impresores noticias de que el atentado había de perpetrarse.

### Antes de la botadura

Han comenzado en el Ferrol las fiestas preliminares prelujo del acto hermoso de la botadura del acorazado "Alfonso XIII".

Los músicos militares recorren las calles anunciando los festejos que con motivo de la botadura del acorazado "Alfonso XIII" van á celebrarse.

La Junta de festejos obsequió con mil pesetas á la familia de cada uno de los obreros muertos por accidente durante la construcción del buque.

Han llegado diversas caravanas automovilistas.

La población está vistosamente engalanada, dominando en todas partes los colores nacionales.

Se encuentran varios opulentos capitalistas ingleses que desean presenciar la botadura del "Alfonso XIII" é inauguración del dique que construyó la casa Jackson.

### Militares

Se ha dispuesto que el capitán de caballería don José Gralla cese en el empleo de ayudante del Capitán general de Cataluña señor Weyler pasando á serlo del Capitán general de Baleares señor Molins.

El Diario de la Guerra, publica un Real decreto disponiendo que el herador de primera clase José Cerdá ascendido, pase de la Comandancia de Artillería de Mallorca al Regimiento mixto de Artillería de Ceuta.

### Jubilación

S. M. el Rey ha firmado un Real decreto del Ministerio de Hacienda jubilando á don Gregorio Guasp, abogado del Estado que fué de Baleares.

## Extranjero

M. 6—1'10 m.

### Nombramiento

Los periódicos de Roma dan la noticia de que el doctor Amici, que asistió al Papa en su enfermedad ha sido nombrado el médico jefe del servicio pontificio.

### Nueva Infanta

La Reina de Grecia ha dado á luz, con toda felicidad, una niña.

Tanto el estado de la augusta recién nacida como el de la Reina es completamente satisfactorio.

### Un acuerdo

El ministro de Negocios extranjeros señor San Giulano y el embajador de España en Italia han firmado el siguiente acuerdo:

Los dos Gobiernos sentarán la base de no molestarse para nada ni ponerse ningún obstáculo en la ejecución de todas las medidas que sean convenientes adoptar Italia en Libia y España en su región de influencia en Marruecos.

El acuerdo también hace referencia al tratado firmado en París, entre ambas naciones en 1912, según el cual los productos de España serán respetados en Libia, y los de Italia en la zona de influencia española en Marruecos, con el deber de incautarse de los productos de otras naciones que no sean los firmantes del tratado.

### La guerra en los Balkanes

Gravedad incierta

Siguen dominando los rumores

más contradictorios en cuanto se refiere á la conducta de Austria é Italia en la Albania. Se asegura que efectivamente, Austria é Italia están de acuerdo en la cuestión de Albania, y á ello es debido la concentración de tropas que vienen preparando ambas naciones.

Lo que se afirma es que Italia no quiere pelear con Montenegro. Solo tomará parte activa en la campaña si alguna otra nación se decide á ocupar algún puesto de la costa de Albania.

En este caso mandará 40.000 soldados, que ya tiene dispuestos, á Vllona. Austria enviará igual número de tropas á San Juan de Medina y 10.000 á Durazzo.

Ambas tropas, combinadas se dirigirá á Scutari para arrojar de allá á los montenegrinos.

### Negativa de Austria

Las intenciones guerreras de Austria están plenamente demostradas. El rey Niccolás así lo ha escrito en carta autógrafa al Zar de Rusia. En tal carta pide protección diciendo que el esta dispuesto á abandonar Scutari, pero Austria se niega á dar ninguna compensación.

Si viene la guerra, dice el Rey de Montenegro, no sera por culpa mia, sino por las intransigencias de Austria.

### De Alemania

Se sigue con gran interés cuanto se relaciona con la guerra en los Balcanes.

Puede decirse que no se habla de otro asunto.

Hoy ha sido muy comentada la conferencia que ha tenido el kaiser con el canciller Bethmann, pues después de cebrada el canciller fué á visitar al embajador de Inglaterra.

En los centros oficiales niegan importancia á tales visitas.

También se niega que Rusia haya dispuesto el envío á la frontera de Galitzia 300.000 soldados en el caso de que Austria atacará á Montenegro.

### Propósitos de Austria

Ha declarado el gobierno que su propósito es solucionar amistosamente el actual conflicto, pero que es necesaria una expedición militar á la Albania, de acuerdo con Italia, para evitar el triunfo de las intrigas de los bajás Essad y Dejavid.

Ha desmentido el gobierno que haya aconsejado á Turquía que no acceda á la paz hasta después de solucionar lo de Scutari.

### Comunican de Paris

Comunican de Paris que el periódico "Petit Parisien" publica un telegrama de Budapest, en el que se recoge el rumor de que el Emperador ha aprobado la idea de enviar, en la semana próxima de acuerdo con Italia, una expedición militar á tierras de Albania.

### Negativa

Ha producido emoción en los círculos políticos la noticia de que Austria se niega á dar compensaciones territoriales á Montenegro.

### Movimiento

En virtud de sus tratos con Austria Italia reconcentra los buques de su escuadra.

## De Barcelona

En el Mundial Palace, se celebró el sábado por la noche un banquete, en honor del Gobernador Civil señor Sánchez Anido, organizado por el Círculo Liberal Democrático del Distrito 6.º

Al acto asistieron 450 comensales ocupando la presidencia, además del agasajado, los señores Coloso, Bosch y Puig, Bosch y Alzina, Pons y Henrich, Conde de Lavera, Forgas y Julient.

Hicieron uso de la palabra, el señor Julient y el Alcalde señor Collaso los cuales enalteciendo en su discurso al señor Sánchez Anido por su constante labor en pro de la reorganización del partido liberal de Barcelona y aquel contestó con elocuentes frases de gratitud mereciendo grandes aplausos.

Los vitores al Rey y á España fueron contestados con frenético entusiasmo por parte de los asistentes al acto.

Al señor Collaso se le despidió con una estruendosa ovación que de por

si (estimamos) fué suficiente para consagrarle la jefatura del partido.

Imponente en extremo resultó la procesión que ayer tuvo lugar con motivo de la celebración del centenario de Constantino. Si pesar de exajerados podemos calcular que el número de creyentes que concurrieron cerca de 16 á 18.000.

Las calles por donde pasó estaban atestadas de curiosos que pacientemente aguardaron en pie, desde las cuatro y media que salió de la Basílica hasta las nueve de modo que el desfile duró cerca de cinco horas.

Figuraba en la comitiva el Santo Cristo de Lepanto por quien los barceloneses sienten una gran devoción que la exteriorizaban con vitores y aplausos que no cesaron un momento en todo el curso de la procesión y que se repetían al paso del Obispo Dr. Laguna da, á quien tanto cariño y respeto se le tiene por su talento y bondades. Este reflejaba su satisfacción con lágrimas que asomaban á sus ojos al contemplar una explosión de entusiasmo y feruor tan extraordinarios que sería preciso remontarse á muchos años para recordar acto semejante de grandiosidad.

Solo pudimos apuntar una nota discordante que la dieron los carlistas según ya en ellos es inveterado, presentándose en actitudes bélicas alzando al viento sus enseñas, marchando militarmente y con las bairas en el hombro. Este alarde fué censurado duramente pues al paso de los mismos más se semejava una manifestación política que religiosa. Con estas bravotas ridiculas y apasionadas solo consiguen deslucir actos cuya grandiosidad requería alguna mayor humildad y respeto. ¡Para ellos hacen!

## CRÓNICA GENERAL

Hoy hemos comenzado á reparar á nuestros abonados el número correspondiente á este mes de "La Moda Ideal".

**Material eléctrico.**—El vapor de La Isla Marítima "Rey Jaime II", trajo el sábado último cerca de siete toneladas de material eléctrico procedente de la General electric de España (S. A.) filial de The General electric Co. L. T. D. de Londres, destinada á cuatro Centrales eléctricas que está montando el ingeniero señor Ordinas. Otros importaron durante el próximo pasado abril con el mismo destino dos motores á gas pobre de la casa Korting y otros varios bultos de dicho material.

**Choque de dos vehículos.**—En el kilómetro 13 de la carretera de Valldeosa chocaron un auto propiedad de don Juan Palmer y un carruaje propiedad de don Jaime Torres.

El vehículo de este señor resultó con varios desperfectos.

No sufrieron daño alguno las familias que ocupaban ambos vehículos.

**Riña entre hermanos.**—En la parroquia de Santa Inés (Ibiza) riñeron los hermanos José y Miguel Francolí Costa. El primero infirió con un garrote varias heridas á su hermano y el Miguel le dió varios golpes con un punzón á su contrario.

El estado de los heridos es leve.

**Contrabando.**—Por Agentes de la Compañía Arrendataria se ha apresado un carro con caballería que conducía 4 bultos tabaco de contrabando en la carretera de Andraitx.

También se han apresado en termino de Artá 4 bultos de contrabando.

**Nuevo periódico.**—Se ha comenzado á publicarse en Lluçmajor un periódico socialista obrero intitulado "Verdad".

Aparecerá una vez al mes. Deseámosle muchos éxitos.

**Artistas pintores.**—En el sorteo verificado ayer por la Asociación de Artistas Pintores resultaron premiados con lotes de la serie A los números 3—123 y 209.

Como de costumbre queda abierta la exposición en la antigua Casa Lallada (S. Nicolás 31).

En el sorteo del mes anterior resultaron premiados los señores don José Feliu, don Onofre Juaneda y don Mateo Colom.

### Furioso temporal

Ayer sobre esta ciudad á su término se desencadenó fuerte vendaval que causó destrozos considerables en los campos y en algunas casas.

El viento soplabá con tal intensidad que hacía difícil el tránsito por las calles.

En los alrededores de Palma el fuerte vendabal ha desgajado árbo-

—Por coincidir la fiesta de los Juegs Florales con la procesión fué causa de que aquellos no se vieran tan concurridos como en años anteriores.

El "Palau de la Música Catalana" ofrecía deslumbrador aspecto y el adorno con flores guirnaldas y banderas era de exquisito gusto.

Fué premiada con la flor matinal la poesía "Magnífico col-loqui" cuyo autor señor Folch y Terres que la leyó con fuego y entonación fué objeto de delirante ovación. Es una poesía muy sentimental y bella.

Entre los premiados no figura ningún mallorquín, lo cual ha causado alguna extrañeza por ser la "dorada" Isla cuna de tan excelentes y eximios poetas como los Costa, Llobera, Alcover y Ribes y Campins y tantos otros. Tal vez algunos de los premios que han tenido adjudicación anónima correspondan á algún hijo de esa tierra.

Apreciando la fiesta en conjunto es preciso confesar, que ya no despierta los delirios ni los entusiasmos de otras épocas, bien sea porque los tiempos son más prosaicos y materiales ó porque obedezca á la ley fatal de que "todo en el mundo es perecedero".

Una vez terminada la lectura de poesías se dirigió la comitiva al Parque para descubrir el busto del mallorquín poeta D. Juan Maragall y en este acto pronunciaron inspiradas y sentidísimas frases los Sres. Besago y Vallés y Pujals; pero aun así y de que concurriría la reina de la fiesta, hay que convenir en que tan esclarecido poeta era acreedor á más altos y populares honores, dada la estela de su celebridad.

Rímes.  
5-5-13.

Los frondosísimos y roto muchas ramas.

Algunos molinos han sufrido grandes desperfectos.

A la una amainó la fuerza del viento.

No tenemos noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

En el muelle los buques se han visto obligados á reforzar las amarras y los faluchos de pesca á tomar refugio en las calas y en el puerto, no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal hasta la fecha.

Los vapores «Menorquín» y «Bellver» que han entrado esta mañana del primero de Mahón y el último de Barcelona han encontrado mala travesía.

El «Miramar» por serle el viento de proa ha retardado su llegada á Barcelona llegando con algunas horas de retraso.

El «Balear» llegó ayer tarde á las tres á Marsella sin novedad habiendo encontrado mala travesía en el golfo de Lyon.

## Marítimas

Ayer llegó á Barcelona sin novedad procedente de Canarias con 23 días de navegación la polacra goleta "Juanita".

Ha bajado del dique flotante de Barcelona limpio de fondos y del reconocimiento el vapor "Jaime I".

Ha embarcado de oficial en el vapor "Sevilla" nuestro paisano D. Emilio Albertí.

## FOMENTO DEL TURISMO

### Carretera Andraitx-Estallenchs

Suscripción para contribuir á los gastos de construcción de dicho camino: Suscripción efectuada en el pueblo de Estallenchs.

Pesetas	
Suma anterior.	13.424'00
D.ª Francisca Riera Palmer	5'00
D. Antonio Palmer Perpiñá.	5'00
"Atanasió Palmer Palmer.	10'00
D.ª Antonia Palmer Bestard.	3'00
"Juana Ana Calafell Palmer.	5'00
Magdalena Palmer Vidal.	5'00
D. Mateo Jover Palmer.	7'00
"Pedro Palmer Palmer.	7'00
"Francisco Palmer Bestard.	5'00
"Manuel Vidal Perpiñá.	10'00

Suma y sigue. 13.486'00

## El incendio de anoche

Serían las doce de la noche cuando se supo que se había declarado un incendio en la Alfombrera que el señor Vidal tiene establecida en el Arrabal de Sta. Catalina.

Dado el fuerte vendabal que soplabá con el carácter de huracán, imposibilitaba los trabajos de aislamiento que realizaban todos los que desde los primeros momentos prestaron auxilios en el lugar del siniestro.

En el interior del local el aspecto que ofrecía el terrible elemento era muy imponente, haciendo creer que aun dado el caso, de estar aislada la parte de edificio, donde se declaró el fuego, á causa del viento hubiera sido muy fácil su propagación.

Una brigada de operarios de la casa y muchos vecinos que voluntariamente se prestaron á las órdenes del Sr. Vidal contribuyeron á que se consiguiese aislar el cuerpo de edificio incendiado.

Acudieron fuerzas de los distintos cuerpos de esta guarnición que contribuyeron con su eficaz auxilio á que pudieran funcionar los bombillos que habían llegado á la fábrica.

Bajo la dirección del Alcalde don Antonio Pou, que fué uno de los primeros en acudir, contribuyó con su acertada dirección á localizar el voraz incendio que amenazaba seriamente destruirlo todo.

El Sr. Vidal no puede calcular la causa del siniestro, á menos que alguna chispa de la máquina pudiera ser el vehículo de tan terrible elemento.

Acudieron al lugar del incendio los Gobernadores Civil y militar y bastantes jefes y oficiales de la guarnición y varios concejales.

A las primeras horas de la madrugada quedó dominado el fuego; si bien la brigada de bomberos continuó sus trabajos bajo la acertadísima dirección del Arquitecto Sr. Bennasar.

Momentos antes de cerrar la edición hemos procurado enterarnos con la debida justeza de las pérdidas ocasionadas por el incendio ocurrido en "La Alfombrera" del señor Vidal.

Esta mañana nos han dicho el agente de la compañía aseguradora, ha verificado la correspondiente tasación y valoración de las existencias y cuerpo de edificio destruido y con los datos que la rigurosa contabilidad de la casa ha proporcionado, se han fijado unas y otras en 35.200 pesetas, y está sin contar si la chimenea se ha calcinado ó no, pues en el primer caso habría que proceder inmediatamente á su remonte.

Esta mañana el señor Vidal ha estado en el juzgado, para dar cuenta de lo sucedido, en el momento de la edición.

Se encarga el dueño de "La Alfombrera", señor Vidal, que demos en su nombre, las gracias á cuantos de una ú otra manera contribuyeron á la total extinción del incendio, ya que le es imposible hacerlo personalmente.

Gustosos cumplimos el encargo.

## VALORES PÚBLICOS

Cotización Oficial del 5 Mayo	
Interior cortado.	81'20
Interior fin de mes.	81'20
5 por 100 amortizable.	100'80
Amortizable.	91'00
Banco de España.	453'00
Compañía Tabacalera.	000'00
Francos.	8'70
Libras.	27'39
Exterior.	89'60

## Pelo o Vello

Se extraña de una manera radical sin molestia ni señal para el cutis por los procedimientos más modernos en el INSTITUTO DEL RATIO Pelaires 102.-1.º.-PALMA

## MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltin) que cura las

## ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Farmacia "EL RATIO" de calle de Anselmo, 20, MADRID

# GRAN LIQUIDACION

Por retirarse del negocio uno de los socios de los Almacenes HEREDEROS DE BUENAVENTURA FUSTER

EXPOSICIÓN DE TRAJES DE LANILLA PARA CABALLERO A MITAD DE SU PRECIO

**PRECIO FIJO**

Gergas, Estambres, Vicuñas, Indianas, Vichis, Pañuelos, Toallas, Lencería y demás artículos de los almacenes, a **PRECIOS INCREIBLES**

## Aprovechad la ganga BARATURA VERDADA

No confundirse Almacenes de Herederos de Buenaventura Fuster

(Parada del tranvía)—Plaza de Coll, 9<sup>a</sup>, 9<sup>b</sup>, 9<sup>c</sup>, calle Galera, 8, 8 y 10.

**Venta de retales.**



**Vapores Correos Italianos**  
con itinerario fijo para  
**Montevideo y Buenos Aires**  
Servicio rápido semanal  
combinado entre las compañías

**Navigazione generale Italiana,**  
**Lloid Italiano y La Veloce**  
**de Génova**

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

**Viaje en 15 días**

**Próximas salidas de Barcelona**

Navigazione Generale Italiana:	Príncipe Umberto	8 Mayo
Lloid Italiano	Princesa Matilde	15 Mayo
Navigazione Generale Italiana:	Duca D' Aosta	22 Mayo
Navigazione Generale Italiana:	Re viciorio	29 Mayo
La Veloce	Duca Di Génova	5 Junio
Navigazione Generale Italiana:	Regin Elena	12 Junio
id.	Duca Degli Abruzzi	19 Junio

**Para mas informes:**  
Para despacho de pasajes de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase á los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.  
Para despacho de pasajes de 3.<sup>a</sup> clase y carga á D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.



## Línea Pinillos

**Línea de la América del Sur**  
SERVICIO RÁPIDO Y DE GRAN LUJO PARA  
**Montevideo y Buenos Aires**

**SALIDAS DE BARCELONA**  
Cádiz, 27 Abril Barcelona 28 Mayo.  
Infanta Isabel 15 Mayo Valbanera 15 Junio.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafo Marconi.

**Línea de Las Antillas**  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 30 de Abril el magnífico vapor

### Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservársela la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. en C.; San Miguel, 29.—PALMA.

**Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis**  
CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

### la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las curadas á infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.— En Barcelona Farmacia del GLOBO Plaza Real, 11.

## Lloid Sabaud

El día 18 de Mayo, saldrá de Barcelona, directo para  
**Buenos Aires**  
el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

### Príncipe di Udine

Realizando la travesía en **QUINCE DIAS**  
Camarotes espléndidos en 1.<sup>a</sup> clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

**SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS**  
**TERCERA CLASE**  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

### Cocina Española

El día 8 de Junio saldrá para igual destino, el vapor

### Tomaso di Savoia

Para informes en Palma, Calle del Mar, 48.

**Se vende**  
una máquina de vapor de 200 caballos H. P. efectivos construida por ALEXANDER HERMANOS de Barcelona y una caldera multibombas de NAUYER y C. de 250 H. P. por haber colocado Motores eléctricos en su sustitución. Se dará por la mitad de su valor. Dirigirse á la fábrica de papel LA CLARIANA, Onteniente.

**Se alquila**  
Almacén de bastante capacidad General Barceló número 60 (carré des Vins) con un patio muy bonito. Informar en la misma calle número 18.

**FINCA RÚSTICA**  
Se vende una finca en Pollensa de extensión de una hectárea y 19 de dehesa, situada muy cerca del Puente Romano. Informar en Centro de Anuncios.

**CASAS DE RECREO**  
Se alquilan dos situadas en punto óptimo de Establiments, una de planta baja y la otra alta. Informar en Rubí número 20, Palma.

**EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO**

## Tricofero Padró

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

## Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos Teléfonos 128 y 141

Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza. Todo á precios módicos.

Representante para las Baleares de los Automóviles BENZ.

## Motor á gas Oro

Se vende uno, de un caballo, casi nuevo, con sus accesorios ó sin ellos, á precio ventajoso. Informes: Centro de Anuncios.

# GRANDES ALMACENES SAN JOSE

## Gran Baratura

por CAMBIO DE LOCAL

## CENTRO DE ANUNCIOS

# de M. SERRA Y BENNASAR

Plaza de Santa Eulalia -- 10 -- Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias enaje de impresos, etc., etc., en los periódicos

## La Última Hora, La Región Correo de Mallorca, Diario de Palma

y revista de la Cámara Agrícola Balear

**Fijación de carteles y reparto de prospectos**